

EDITORIAL

Apuntes sobre el desarrollo científico-técnico de la revista Finlay

Notes on the scientific-technical development of Finlay journal

Notas sobre o desenvolvimento técnico-científico da revista Finlay

Claudia Díaz-de la Rosa<sup>1\*</sup> 

<sup>1</sup> Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos. Cienfuegos, Cuba.

\*Autora para la correspondencia: [claudia031299@gmail.com](mailto:claudia031299@gmail.com)

Recibido: 26 de agosto de 2021

Aprobado: 7 de enero de 2022

Cómo citar este artículo:

Díaz-de la Rosa C. Apuntes sobre el desarrollo científico-técnico de la revista Finlay. Gac Med Est [Internet]. 2021 [citado día mes año]; 2(3):e179. Disponible en: <http://www.revgacetaestudiantil.sld.cu/index.php/gme/article/view/179>

Estimados lectores:

La revista científica *Finlay* de la Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos, es el órgano científico de divulgación oficial del Centro de Estudio para las Enfermedades no Transmisibles. Su nombre, perenne tributo a la personalidad de Carlos Juan Finlay como figura cumbre de la ciencia en Cuba.<sup>(1)</sup> El objetivo de la revista es divulgar los resultados científicos de los profesionales vinculados a la salud y la formación de los recursos humanos para la salud, en cualquier parte del mundo, con prioridad en el territorio de la provincia de Cienfuegos, Cuba.<sup>(1)</sup>

La evolución científica y técnica de la revista *Finlay* desde su fundación cursó por tres etapas, cada una influenciadas por el desarrollo científico, social y económico de la provincia y el país. La primera comienza desde su creación el 28 de enero de 1987 en la Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos.<sup>(2)</sup>

Desde finales de 1986, un grupo de estudiantes de medicina reunidos en el aula de Cirugía del tercer piso del Hospital Clínico Quirúrgico Docente “Dr. Gustavo Aldereguía Lima” de Cienfuegos, se propuso el reto de publicar una revista que reflejara el quehacer científico del territorio en el campo de la salud. La entonces presidenta de la Federación Estudiantil Universitaria de la Facultad, Yamila de Armas Águila, convocó, para que se hiciera cargo de



la dirección de la revista, a otro estudiante: Pedro Ordúñez García. Se vincularon desde los inicios otros estudiantes, entre los que se destacaron Humberto Miguel Cabrera y Salvador Tamayo Muñiz, también más de una docena de profesores que acogieron con entusiasmo la conformación del órgano científico.<sup>(2)</sup>

Con la colaboración de un grupo de trabajadores de la propia Facultad (dibujantes, fotógrafos, mecanógrafos y filólogos del Centro Provincial de Información de Ciencias Médicas), de la imprenta de la Central Electronuclear en construcción, de Juraguá, y el apoyo de las máximas autoridades políticas de la provincia en esa época, vio la luz el primer número de la revista *Finlay* el 28 de enero de 1987, para beneplácito de muchos y para asombro de otros.<sup>(2)</sup>

A fines de 1987, después de varios encuentros con las autoridades del sector de la salud del territorio, se plantea que la revista *Finlay* se convierta en el órgano científico de los profesionales de la salud en la provincia sureña y se designa al como codirector al Dr. Alfredo Espinosa Brito.<sup>(2)</sup>

La revista *Finlay* recoge en su historia el hecho de que, desde sus páginas, en noviembre de 1989, el Comandante en Jefe Fidel Castro felicitó a los lectores, lo que representó en lo adelante un permanente acicate y compromiso. Los que conservan el número 4 del volumen 3, del año 1989, pueden preciarse de guardar una pieza de gran valor. Siendo acreditado por ISSN en dicho número.<sup>(3)</sup>

Según Bustillo<sup>(3)</sup> la revista *Finlay* fue muy atenta desde sus orígenes a la calidad de lo que se publicaba. Los directores, Consejo Asesor Científico, editores y otros expertos consultados aplicaron una política rigurosa en este sentido y desde entonces lo que fue acuñado en el número antes mencionado como “síndrome del crédito fácil” sirvió para que la complacencia y facilismo no entraran en sus páginas. Esa política editorial continuó siendo faro y guía en los años por venir.

La publicación de artículos superó los muros de la casa de altos estudios cienfueguera, destacando trabajos de personalidades distinguidas de la Salud Pública mundial y nacional: Milton Terris, Pekka Puska, John A. Ryle, Rosa Elena Simeón Negrín, Zoilo Marinello, Ignacio Macías Castro, Alberto Hernández Cañero, Feliz Ilizástegui, Martínez Delgado, Luis Rodríguez Rivera, J. Roberto Menchaca y Jorge Aldereguía Henríquez.<sup>(3)</sup>

Es necesario destacar a los investigadores locales como Alfredo Espinosa Brito, Pedro Ordúñez García y Juan J. Apolinaire Pennini; fundadores y promotores de la revista, quienes representaron el gremio de las Ciencias Médicas que contribuyeron con sus investigaciones para ser publicadas en dicha publicación.<sup>(3)</sup>

Como consecuencia de la situación compleja de la economía en Cuba durante el “período especial” y su influencia en todos los sectores de la sociedad, a mediados de la década de los años 90 se interrumpe las salidas de la revista.<sup>(3)</sup>



La segunda etapa se enmarca a principios de la primera década del presente siglo, espacio de tiempo donde existió la disminución de las publicaciones científicas en Cuba y Cienfuegos no era la excepción. En ese contexto y por las presiones constantes de los profesionales del territorio, en el año 2003 vuelve a salir *Finlay*, en formato impreso, con números dedicados al Programa Materno Infantil, Pediatría, Higiene y Epidemiología, Enfermedades Crónicas no Transmisibles y Desastres.<sup>(2)</sup>

Desde el año 2010 se desarrolla la tercera etapa de la revista y, teniendo como antecedente la revista Medisur segunda revista científica en Cienfuegos, pero con la característica de salir en formato electrónico bajo la plataforma de Open Journal System, se decidió afrontar el reto de relanzar la revista *Finlay*. Ahora con dos particularidades, tener un formato electrónico y dedicar sus números a las ECNT, primer problema de salud en el territorio cienfueguero y el país.<sup>(2)</sup>

Según el Dr. Alain Morejón Giraldoni, director editor de *Finlay*, sus fundadores han acompañado a la revista en sus tres etapas y han logrado mantener su idea inicial, “reflejar el quehacer científico del territorio en el campo de la salud”, de nuestros profesores, investigadores y estudiantes de las ciencias médicas.<sup>(2)</sup>

El colectivo editorial asumió no solo la responsabilidad de revitalizar la revista *Finlay*, sino también un compromiso futuro basado en la propia historia de esta, que en su momento funcionó como órgano de las ciencias de la salud en Cienfuegos y que en lo adelante, deberá mantenerse con los mismos bríos de aquel 28 de enero de 1987, en aras de apoyar el desarrollo de la ciencia.<sup>(2)</sup>

Marcando un antes y un después en la divulgación científica, sus fundadores y dirección editorial actual han elevado el prestigio de la revista, lo que se refleja en cada número publicado.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Ordúñez García PO, Espinosa Brito AD. Alcance de la Revista Finlay. Revista Finlay [Internet]. 2017 [citado 15 Mayo 2021]; 7(1):[aprox. 3 p.]. Disponible en: <http://www.revfinlay.sld.cu/index.php/finlay/article/view/515>
2. Morejón Giraldoni AF. Revista Finlay: treinta años al servicio de la ciencia. Revista Finlay [Internet]. 2017 [citado 15 Mayo 2021]; 7(1):[aprox. 1-2 p.]. Disponible en: <http://www.revfinlay.sld.cu/index.php/finlay/article/download/3/2>
3. Delgado Bustillo F. Editorial. Revista Finlay. 2005; 10(Especial): 5-6.

## Declaración de conflictos de intereses

El autor declara que no existen conflictos de intereses.



### **Declaración de fuentes de financiación**

No hubo fuente de financiación.

Este manuscrito no ha sido publicado total ni parcialmente en ninguna otra revista de ningún ámbito ni se encuentra en proceso editorial.

